

**Zeitschrift:** Zürcher Illustrierte  
**Band:** 12 (1936)  
**Heft:** 52

**Artikel:** Gebet zu Maria, Opfer für Ik  
**Autor:** Fischer, Helene  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-757271>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Bevor die eingeborenen Indianer die Kirche von Chichicastenango betreten, um einer Messe beizuwohnen oder eine Predigt des katholischen Paters Rosßbach zu hören, verbrennen sie zu Ehren der alten heidnischen Götter große Mengen Weihrauch. ★ *Aux portes de l'église, avant la messe ou le prône du R. P. Rosßbach, les indigènes brûlent de l'encens à leurs dieux séculaires.*

# Gebet zu Maria . . .



Weihnächtliche Stimmung in der Kirche von Chichicastenango während der neun Tage dauernden Gedächtnisfeier der Flucht Josefs mit Maria. ★ *De façon à la fois mystique et païenne, les naturels ont décoré l'église de Chichicastenango, à l'occasion des fêtes de Noël.*

Christlich-heidnische Weihnachtsfeier bei den mexikanischen Indianern

Die spanischen Entdecker eroberten Mexiko mit dem Schwert. Mit ihnen aber kamen katholische Priester ins Land, die das Kreuz mitbrachten. Beide, das Schwert und das Kreuz, hatten im neu entdeckten Land — immer von Spanien aus gesehen — ihre Mission zu erfüllen. Mit Waffengewalt mußte den kriegerischen Eingeborenen jeder Zoll ihrer Heimat abgerungen werden. Das Kreuz begegnete nicht weniger großen Widerständen, denn in Mexiko gab es eine ganze Anzahl mächtiger Götter — Götter der Sonne, der Berge, des Nebels, des Regens, der Erde, der Wolken und andere mehr, die alle einen Platz im Herzen der Indianer besetzt



In der Kirche von Chichicastenango. Der katholische Gottesdienst ist zu Ende. In derselben Kirche beten jetzt die eingeborenen Indianer zu ihren alten Göttern des Regens, der Sonne, der Berge und opfern ihnen Blumen und Kerzen. \* Après la messe – dans l'église même – les Indiens font à leurs divinités de la pluie, du soleil, de la montagne, etc, l'offrande de fleurs et de cierges.



Zwei Symbole zur Auswahl. Ik, der heidnische Schicksalsgott, neben dem Kreuz des Christentums. Les deux aspects du problème religieux : Ik, le dieu inca du destin et la croix chrétienne.

# ... Opfer für Ik

IX. SONDERBILDBERICHT AUS ZENTRALAMERIKA VON HELENE FISCHER

hielten. Die Verkünder des Christentums hatten große Mühe, ihre Lehre an den Mann zu bringen. Es ging nicht ab ohne mancherlei Konzessionen an die heidnischen Eingeborenen. So kommt es, daß man heute zuweilen in Mexiko folgendes beobachten kann: In einer der alten, prunkvollen, katholischen Kirchen in irgendeiner Stadt predigt der Priester vor aufmerksamen, gläubigen Eingeborenen und liest eine Messe für sie. In derselben Kirche beten die gleichen Eingeborenen eine Stunde später zu ihren alten heidnischen Göttern, verbrennen kiloweise Weihrauch zu ihren Ehren und opfern für sie Blumen, Früchte, Kerzen und geweihten Wein. Die Bilder der vorliegenden drei Seiten stammen von der Gedächtnisfeier der Flucht Josefs und Marias, die alljährlich kurz vor Weihnachten in der kleinen Marktstadt Chichicastenango stattfindet, bei der diese kultische Doppelpurigkeit ganz besonders ausgeprägt zu beobachten ist.

## Une fête pagano-chrétienne chez les Indiens du Mexique

Les explorateurs espagnols ont ravagé le Mexique. Ils lui apportèrent, en contre-partie, par le feu, la hache et l'épée, la religion chrétienne.

De nos jours, les moyens de persuasion ont changé, mais l'œuvre des missionnaires catholiques rencontre encore de grandes difficultés, car les Indiens gardent à leurs dieux séculaires, une tendre dévotion. Les prêtres chrétiens sont obligés, pour poursuivre leur ministère, à nombre de concessions.

Il arrive souvent, au Mexique, que dans la même

église catholique, se déroulent, à une heure d'intervalle, dans la même atmosphère de foi et de recueillement, une grand'messe et une cérémonie païenne où les indigènes offrent à leurs divinités, des cierges, des fleurs, des fruits, de l'encens et du vin doux.

On peut voir, par notre photographie de la décoration de l'église de Chichicastenango, la façon à la fois mystique et païenne dont les indigènes se représentent la fuite de Marie et Joseph en Egypte.



Indianerfrauen verlassen mit ihren soeben christlich getauften Kindern die Kirche von Chichicastenango. ★ Leurs enfants baptisés du nom de chrétien, les femmes indigènes les emportent de l'église de Chichicastenango.



Der Weihrauchhändler auf dem Markt von Chichicastenango. ★ Marchand d'encens au marché de Chichicastenango.

Der sonntägliche Markt von Chichicastenango mit der katholischen Kirche im Hintergrund. An den Wochentagen sind Markt und Kirche leer. An den Sonntagen herrscht Hochbetrieb auf dem Markt, und die Kirche ist bis auf den letzten Platz besetzt. ★ C'est le dimanche, avant les offices, que l'on traite les affaires au marché de Chichicastenango. En semaine, la place et l'église catholique – que l'on aperçoit à l'arrière plan – sont désertes.